

LA MONARQUÍA

DIARIO POLITICO

AÑO III

PRECIOS DE SUSCRICION

En Ferrol, un mes, una peseta.—Provincias, trimestre, cuatro pesetas.—Ultramar y extranjero, trimestre, nueve pesetas.
La correspondencia se dirigirá al Director del periódico.
No se devuelven originales.

REDACCION Y ADMINISTRACION: SINFORIANO LOPEZ, 158 PRAL.

FERROL: Martes 19 de Junio de 1888

ANUNCIOS

La línea de una columna en la cuarta plana, cinco céntimos de peseta.—La de dos columnas doce céntimos.—En la tercera plana pagarán el doble.—A los suscritores se les hace una rebaja de un vinticinco por cien.—Comunicados á precios convencionales

NUM 459

COMO ESTÁBAMOS ESTAMOS

Puede tenerse por resuelta la crisis, y puede darse por seguro que se ha logrado mantener la ponderación de fuerzas. La política fracasada revive, pues, en el nuevo Gabinete. Lo que con ésta ganen las instituciones, el país, la administración, eso lo dirá la voz pública cuando vuelva de la sorpresa que el nuevo Ministerio ha de producir.

Se había dicho que la causa determinante del actual conflicto había sido la actitud del general Martínez Campos, y un periódico escribe un artículo titulado *La espada de Breno*, para decir que la crisis no ha sido más que «una estocada del citado general.» Lo que sucede es una prueba de la inexactitud de tan aventuradas afirmaciones. De haber sido cierto lo que han dicho aquél y otros periódicos la salida del general Cassola habría sido la solución de este problema.

El señor Cassola no ha caído solo: Sanzón del templo fusionista, ha conseguido, al morir, arrastrar consigo á los que consideraba, sin duda, como filisteos. Había prometido que no se iría solo, y para ello tenía razones atendibles: tal vez se quiso que fuese la única víctima espiatoria; pero no le ha faltado habilidad ó energía para comprometer al Gobierno.

Se había indicado, atribuyendo el pensamiento á uno de los Ministros dimitentes, que tal vez conviniera al señor Sagasta un Ministerio de gente nueva, de primerizos, con los cuales podría inaugurar un nuevo período bajo su única dirección é inspirándoles todo su pensamiento político. Mas no se trata de la conveniencia del señor Sagasta, sino de la del país, ni el presidente tiene otro pensamiento que el de su perpetuidad en el poder.

Se había dicho también, más que con certeza por convencimiento de la necesidad, que el nuevo Ministerio sería, como el anterior, de ponderación de fuerzas, y esto es lo que ha triunfado, pues los nombres de los señores Canalejas en Fomento, Capdepon en Ultramar, Marqués de la Vega de Armijo en Estado y Moret en Gobernación, quedando el señor Alonso Martínez en Gracia y Justicia, parece que responden á ese propósito.

Pero esa ponderación de encontrados elementos que revela una carencia de vigor en el partido del Sr. Sagasta, dará por resultado un equilibrio inestable y un obstáculo para toda iniciativa; esa ponderación dejará las cosas en el ser y estado en que se encontraban al promoverse la crisis que ya se ha resuelto.

Que ésta es honda, se ha dicho y es verdad: hemos señalado algunas de sus causas, independientes de la que á última hora se ha presentado como única. Esas causas subsisten, y el nuevo Ministerio del Sr. Sagasta no es el llamado á hacerlas desaparecer ni á sobreponerse á las dificultades pendientes.

Se legalizará atropelladamente la situación económica, si no surge alguna grave dificultad; se cerrarán las Cortes; se pasará el verano, procurando apropiarse ajenos éxitos; se diferirá cuanto se pueda la reapertura de las Cámaras, y después ¿qué sucederá? ¿Que aparecerán en pie las mismas dificultades, las mismas cuestiones; un Ministerio sin prestigio, con un formidable número de enemigos caseros, con una saña implacable, con el precedente de la actual crisis, de la imprevisión para conjurarla y del desacierto para resolverla. Todo estará lo mismo, todo menos el Sr. Sagasta, que habrá perdido el prestigio y hasta la consideración ante sus propios amigos.

De las causas de las crisis, ó más bien de la que algunos presentaron como única, se hacen, más que comentarios, inculpaciones según el criterio ó interés de la agrupación ó personalidad que se representa. *El Mundo*, órgano del Sr. Martos, la atribuye al señor Martínez Campos, á quien supone, con notoria injusticia, instrumento de ajenas sugerencias. *La Regencia*, inspiración del señor Gamazo, justifica al General y culpa al Gobierno, que le ha hecho víctima de su política, como en lo militar había de serlo el Ejército y en lo económico el país. Más severo *El Globo*, culpa de todo al Sr. Sagasta, de cuya irreflexión—dice,—falta de estudio é inconcebible atolondramiento ha dimanado la crisis. «Empezó—añade—por presentar, cuando nadie se las pedía, las reformas militares. Gravísimo era el desacierto; pero aun si hubiera podido atenuarse, entrando inmediatamente en la discusión para implantarlas ó desecharlas en obra de pocos meses. No lo hizo; dejó pasar años, dió lugar á que de una y otra parte se extremase la lucha y se fomentase la esperanza de un éxito parecido á una vanagloriosa victoria, y héle aquí tocando las lógicas é inevitables consecuencias.

Lo propio ha acaecido con los problemas económicos, y lo mismo con todo aquello en que ha puesto sus indolentes manos.»

¿Y lo que antes había hecho? ¿Y su conducta con los hombres que más importancia y respetabilidad daban á su partido? ¿Y la lucha con los Generales, á quienes trató desapiadadamente, habiendo sido el último con quién empleó ese procedimiento el General Martínez Campos? ¿Y su ensordecimiento ante las quejas y clamores de la nación?

Conocida es la conducta del Sr. Sagasta, con razón censurada por *El Globo*; y sin embargo, esa conducta tiene imitadores y quién la apoye en la prensa: hay periódicos, *El Liberal* es uno, que desfogó su mal humor contra el General Martínez Campos, presentándole como iniciador de la preponderancia del militarismo; otros, ahí está *La Iberia*, que le acusa de informal; otros, *El Imparcial* de hoy, que le llama irónicamente «institución», que trata de imponerse por la fuerza, y de quién dice que han envejecido sus laureles por acontecimientos cuya responsabilidad, por cierto, no le incumbe; y no faltan otras acusaciones no menos graves, aunque no más exactas que las indicadas.

Ahí tiene el General Martínez Campos la gratitud con que á sus buenos servicios, á sus favores, corresponden los hombres del partido liberal; los mismos que tanto le deben, á él, que nunca ha pretendido formar agrupación alguna que hiciese sombra al señor Sagasta, á él, que tan lealmente le ha servido desde el primer día de su elevación al Gobierno, á él que ha sido expulsado, digase lo que se quiera, de las filas de la fusión. De ese partido vienen los ataques más sañudos, las diatribas más enconadas. ¿Es quizá destruyendo el mejor prestigio de los liberales, rebajando la altura del héroe de Sagunto, entregándolo á los odios de los republicanos, como va el Sr. Sagasta á fortalecer su nuevo Gobierno, va á modificar sus ideas, va á resolver el conflicto económico y va á solucionar el de las reformas militares?

Mal camino es ese, y mala política la de esos periódicos. Y si así el Sr. Sagasta cree cumplir su misión del momento abriendo las válvulas de las pequeñas pasiones, para que por ellas salga el vapor de rencorosas malignidades; si así piensan inaugurar su vida política esos Ministros de conciliación que han jurado sus cargos; si así pretende

acallar á los que en la izquierda y en la derecha, en lo militar y en lo económico tantos conflictos han de suscitarle, mal auguramos del nuevo Gobierno, y peor del hombre que lo preside.

LA ACADEMIA

MILITAR PREPARATORIA

Betanzos está de fiesta. La ciudad antiquísima que el capricho de nuestros antepasados trasplantó á una colina bañada por el Mañedo, que lleva en sus aguas la abundancia del hermoso valle que recorre y la frescura que hace germinar las flores que brotan por todos lados, se halla engalanada, como mujer amante que se adorna para recibir al hombre de sus sueños.

Ciudad hermana y de tiempo atrás querida, á la que una carretera nos une, y con la que comunicamos cada día; sus satisfacciones son las nuestras, sus triunfos alegrías para nosotros, su prosperidad incentivo á nuestro trabajo y recompensa al propio tiempo, que la riqueza del vecino se extiende siempre hasta la casa propia.

El hermoso y capaz edificio en un tiempo levantado para archivo, dedicarse de hoy en adelante en Academia, donde los jóvenes se hagan aptos para ser hombres útiles á la patria, donde se cultiven las inteligencias que luego trasplantadas á la sociedad han de ser su orgullo ó su desgracia.

Véase por qué extraños misterios de la suerte lo que se fundó para asilo de las páginas y recuerdos de la historia, de cuyo estudio saldrían solamente las provechosas enseñanzas de lo pasado; hoy se dedica á asilo de las inteligencias jóvenes, de cuyo desarrollo saldrá lo porvenir.

Falta hacía á Betanzos algo que reanimase su vida, tan débil hoy, cuanto fué en no lejanos días activa y próspera.

El desestanco de la sal, la traída de harinas extranjeras y la construcción del ferrocarril, habían dejado á la ciudad vecina, con solo el recuerdo de su pasada grandeza y la admiración que á sus campañas se le tributaba.

Llegó una hora feliz y Betanzos volverá á crecer, á desarrollarse y á vivir la vida de las modernas sociedades, que tienen el progreso como único lema, al que sugentan los pensamientos todos.

En aquellos inmensos y abovedados salones del Archivo, en vez de resonar las voces de los desocupados que matan el tiempo en los casinos, oírse en adelante la autorizada palabra del catedrático; la tiza no servirá para frotar la suela de los tacos del billar, sino para marcar en el encerado ecuaciones y problemas; el cuarto de lectura donde los periódicos se veían arrojados en la larga mesa, será sustituido por una Biblioteca, donde los libros suplirán á aquellos; en lugar de la mesa de café estará la mesa de estudio; y quizá, quizá, al sitio donde hasta aquí se amontonaban los jugadores al rededor del tapete verde, se acerquen los alumnos á oír las explicaciones del profesor de economía, que les enseñe como la riqueza es siempre fruto que se fomenta solo con el trabajo y el ahorro.

¡Cuanto gana Betanzos! sus hijos tendrán un centro donde instruirse y los ramos todos de su industria y de su comercio, desarrollo grande, debido á la mayor población que vá á albergar.

Sus afanes por conseguir mejora tan importante se ven recompensados.

Gratitud deben á los señores que forman la comisión gestora, cuya iniciativa y actividad han estado á la altura del pueblo. Sus nombres no deben olvidarse nunca, que es el agradecimiento de los pueblos, la recompensa única que pueden ofrecer á sus bienhechores.

Terminaremos felicitando á la ciudad vecina, gozándonos de su adelantamiento y pidiendo al cielo que si la caída de un ministro ha de producir, como en el caso presente, favor tan grande á Galicia, permita que caigan con la mayor frecuencia posible.

Asuntos del día

Por gestiones de varios diputados y muy principalmente por las que puso en juego el diputado de Puentedeume, señor Folla, se

ha concedido á la Liga de contribuyentes de esta ciudad una colección de algunas de las obras que existen en el Ministerio de Fomento.

Sospechamos que el Presidente de la Liga debió tener conocimiento de la noticia antes que nosotros, porque salió para Madrid precipitadamente.

Este público nuestro tan asequible á todo lo que tiene carácter de murmuración, reconocerá ahora la injusticia con que juzgó en algún tiempo á dicho señor, considerándole muy pagado de las exhibiciones, pues llevó de esta vez su modestia al punto de guardar absoluta reserva sobre dicha concesión, que al fin y al cabo, ni tiene más importancia que para la Liga, si alguna tiene, ni de ese mismo beneficio se excluye á ninguna Corporación rural ó no rural que dedique sus energías, más que á adquirir la concesión de obras en pasta, la de obras materiales de conveniencia pública.

No creemos, pues, que se confirmen las versiones de los mal pensados que sospechan si ese ahogo de notoriedad obedece á otro plan más lato, ó si la ocultación de la noticia tiene por objeto hacer más patente su actividad é influencia, transmitiendo la fausta nueva desde Madrid.

Correo de Galicia

AL CONGRESO

A continuación publicamos la carta que los empleados del Municipio de Santiago dirigen al Congreso de los Diputados en reclamación de derechos para la clase, correspondiendo así nosotros á la excitación que se nos hace de dar publicidad á dicho documento.

Dice así:

«Al Congreso de los Diputados.—Los Empleados del Excmo. Ayuntamiento Constitucional de Santiago, acuden con respeto al Congreso de los Diputados, pidiendo protección para todos los de su clase, en el proyecto pendiente de Ley de Empleados de la Administración civil del Estado.

Los exponentes consideran de justicia, y aun de conveniencia pública, que no se prescinda en la enunciada Ley de una clase que puede llevar á las Oficinas generales el caudal de experiencia y de conocimientos adquiridos en las esferas del Municipio, que, no por ser muy modesta, deja de entrañar graves dificultades é importancia suya; y así como el Ayuntamiento es escuela de la vida civil, los funcionarios públicos locales deben ser tenidos en cuenta como abundantísimo plantel que proporcione miembros útiles y dignos de la Administración general del Estado.

Mas, para que esto sea una realidad, es preciso que, ya que no se fundan en un solo Cuerpo todos los Empleados de la Nación, no sea muy angosta la puerta que conduzca desde el organismo más próximo al Pueblo á los de categoría superior; de otra suerte aun reconocido el principio, resultaría ilusorio en su aplicación.

Por estas razones, meramente indicadas, pero que la elevada competencia del Congreso de los Diputados comprenderá muy bien en todo su desarrollo, los exponentes creen de todo punto insuficiente lo que respecto á su clase se establece en el aludido proyecto de Ley, según la prensa lo ha publicado.

Los Empleados locales no solo deberán ser admitidos al desempeño de los destinos de que habla el artículo 14 del Proyecto, sino también á los que son objeto del artículo 8.º: no hay porque negarles lo que es menos, si se les concede lo que es mas. Y en todas las categorías parece exagerado que se exija el disfrute de un sueldo igual al de la plaza á que se aspira, requiriendo al propio tiempo años de servicio en crecido número. De otorgar el ingreso en clases del mismo sueldo, podría tenerse por bastante el llevar dos años de disfrute; pero también sería de desear que se autorice el ingreso en la clase inmediata superior á la del sueldo que el Empleado municipal perciba, si quiera para este caso se exijan al mismo, si no de 2 años, que es plazo demasiado largo, cuatro, ó algo más, que garantice su práctica con aptitud en la clase que venía ejerciendo.

Por lo expuesto, los empleados del Excelentísimo Ayuntamiento de Santiago. Suplican atentamente al Congreso de los Diputados que, en el Proyecto de Ley de Empleados de la Administración civil del Estado se atienda en cuanto sea posible á los de su clase, concediéndoles un turno de ingreso para todas las plazas de sueldo igual al que disfruten, y para las de la clase inmediata superior, si llevasen cuatro años de ejercicio en la que desempeñen.

Es gracia que esperan obtener de la benevolencia que al Congreso de los Diputados distingue.

Santiago Junio 11 de 1888.—*Siguen las firmas.*

Los surcritos se han dirigido también á todos sus compañeros de los demás Ayuntamientos con la siguiente carta:

«Muy señores nuestros y apreciables compañeros: Con esta fecha elevamos al Congreso de los Diputados la exposición que al pie de la presente circular insertamos.

No abrigamos la menor duda de que ustedes habrán de hallarse conformes con nuestras justísimas aspiraciones, que, si han de realizarse algún día, consideramos indispensable el concurso de todos aquellos que como nosotros, prestan sus servicios en las dependencias de las Corporaciones populares.

Esperamos, pues, que Vdes. secundarán nuestros deseos, dirigiendo á las Cortes análoga solicitud.

Los Empleados del Ayuntamiento de Santiago aprovechan gustosos esta ocasión para ofrecerse de Vds. sus más seguros servidores q. b. s. m.—Eduardo Vazquez.—Enrique Martínez.—Francisco A. Espino.—Angel Rey.—Francisco Dieguez Roel.—José Álvarez.—Pablo P. Constanti.—Valentin Peña.—Juan R. de las Heras.»

Noticias generales

LA MUERTE DEL EMPERADOR DE ALEMANIA

Son ya conocidos muchos detalles de la agonía del emperador Federico. Por la tarde sufrió violentos calofríos; y el frío se apoderó de todos sus miembros y el enfermo repetía á la emperatriz: «Esto se acaba... esto se acaba.»

A las siete de la tarde un violento golpe de tós parecía ahogar al paciente: Mackenzie cambió la cánula, y el emperador, más aliviado, pudo dormir hasta la media noche en que el despertar fué terrible por la violencia de la tós.

El doctor trató de sostenerle, introduciéndole por medio de sonda, leche mezclada de whisky; pero el estómago rechazó inmediatamente la bebida.

En la mañana del viernes el emperador tuvo un síncope que le duró veinte minutos. A las diez llamó al canciller; pero cuando éste llegó no pudo ya reconocerle. Medio sentado en su lecho y con el paño negro sobre la garganta y pecho, es difícil el reconocerle. La barba ha blanqueado, y sus mejillas y sienes muestran hondas depresiones.

Antes de morir el emperador Federico, y en un momento de lucidez, el último de su vida, puso la mano de la emperatriz en la del canciller Bismarck, indicando el vivo deseo de que éste protegiese á aquella.

La agonía ha sido corta y tranquila. La postración del enfermo aumentaba por instantes, y solo de vez en cuando abría los ojos para dirigir una mirada dulce á la emperatriz y á sus hijos.

Dos horas antes de espirar hizo el enfermo esfuerzos por escribir, pero ya no pudo.

Cuando Federico III exhaló el último suspiro rodeaba su lecho toda la familia imperial. La emperatriz no se había separado de aquel sitio. Los demás individuos de la familia, que se habían retirado en la madrugada, volvieron junto al moribundo en cuanto se comprendió que estaba cercano el desenlace fatal.

El cadáver del emperador Federico Guillermo se hallaba sobre una cama de hierro, cubierto con un paño blanco.

Sobre el pecho tenía el difunto emperador una corona de laurel, á los pies un gran bouquet de rosas blancas, y al lado del bouquet la espada.

A poco de exhalar su último suspiro Federico III, reunidos el Gobierno y la corte en la estancia inmediata á la cámara mortuoria, el Krompriz fué proclamado Emperador de Alemania y Rey de Prusia con el nombre de Guillermo II.

Este se arrojó entonces en brazos de Bismarck, permaneciendo en ellos llorando durante largo rato.

Después de aquel acto el Canciller abandonó el castillo, dirigiéndose á Postdam, recibiendo por el camino afectuosos saludos de la muchedumbre que se agolpaba á su paso.

El periódico berlinés *Post* dice que los actuales momentos son los más difíciles que ha tenido en su vida de hombre de Estado el Príncipe de Bismarck y que la muerte

del Emperador Federico expone la paz á an enazadoras eventualidades.

Las campanas de todos los templos doblaron á muerto. Desde las dos de la tarde las banderas se han cubierto de negros crespones y el pueblo adorna de luto todos los bustos del difunto emperador. La actitud de la población es grave y la emoción profunda.

El pastor de Palacio llegó á éste después de la muerte del Emperador. Este había recibido la víspera los últimos sacramentos de manos del pastor Persius.

Opinan los médicos que la inflamación de los pulmones fué determinada por la leche, que penetró en los órganos respiratorios.

Las últimas voluntades del emperador Federico están en el ministerio de la casa real, y serán leídas ante el ministro de Justicia.

Dícese que será sepultado en la iglesia de la Paz en Potsdam, donde reposa el cuerpo de Federico Guillermo VI.

Numerosos individuos, con negro crespon á brazo, recorren las calles repitiendo:

«¡Nuestro buen emperador ha muerto!»

Las tiendas se cierran y las mujeres, niños y ancianos se dirigen á Potsdam á pie. La aflicción del pueblo no es comparable en modo alguno á la sentida muerte de Guillermo.

Un correo de gabinete marchó á Baden á dar la infausta nueva á la Emperatriz Augusta: esta no asistirá á los funerales.

La proclamación de Guillermo II no se hará pública hasta después de las exequias de su padre.

A última hora dicela prensa que Bismarck notificó oficialmente al Consejo federal el advenimiento de Guillermo II. Mañana prestarán juramento las tropas. El luto nacional durará seis semanas: el de corte tres meses. Los dos días siguientes á los funerales se suspenderán todas las fiestas públicas.

La emperatriz Victoria marchará á Italia despues de los funerales.

De orden del emperador los teatros de Viena estuvieron cerrados durante dos días.

Por el fallecimiento de S. M. Federico III, la Corte de España vestirá doce días de luto riguroso y otros doce de alivio.

S. M. la Reina Regente, tan pronto como tuvo conocimiento de la triste nueva, dirigió un sentido y cariñoso pésame de la familia Imperial de Alemania.

EL NUEVO EMPERADOR GUILLERMO II

Nació en Berlín el 27 de Enero de 1859, y en la misma capital casó el 27 de Febrero del 81 con la princesa Augusta Victoria, hija del duque de Sleswig-Holstein, de la que tiene cuatro hijos, el mayor Guillermo, nacido en Potsdam el 6 de Mayo de 1882, y el último, Augusto Guillermo, el 29 de Enero del 87.

Es bastante amigo y se cree que discípulo en política de Mr. Bismarck, que le prepara con sus consejos á conservar el patrimonio tan extendido por su abuelo; y se le considera, por último, como el favorito del partido militar alemán, precisamente por sus aficiones al ejército, pues hasta su hijo mayor, niño de seis años, viste ya el uniforme de tirador de la guardia.

Sección de Marina

LAS FUERZAS NAVALES

Según el proyecto de ley presentado á las Cortes, las fuerzas navales para el año económico de 1888-89 serán en la Península las siguientes:

Tres buques de primera clase, cuatro de segunda, tres de tercera, 21 cañoneros y un pontón armados por todo el año.

Como fuerzas sùtiles figuran siete lanchas de vapor y 42 escampavías.

Torpederos: dos armados todo el año, un crucero torpedero y 13 torpederos, armados por tres meses.

Además habrá un vapor de ruedas para la comisión hidrográfica; una fragata, escuela de artilleros; otra de aspirantes; otra de guardias marinas, y una corbeta de vela, escuela de aprendices marineros.

La rese va consta de cuatro buques de primera clase y tres fragatas, depósitos flotantes de marinería.

Para las tripulaciones de los buques mencionados y cubrir el servicio de los arsenales y departamentos marítimos de la Península se fijan 7.110 marineros y 4.722 soldados y clases de tropa de infantería de marina.

A la isla de Cuba se destinan además tres cruceros, 14 cañoneros y cuatro lanchas de vapor con 1.227 marineros y 199 soldados; á Puerto-Rico un crucero de tercera clase con 110 marineros á Filipinas un crucero de primera clase, otro de segunda, cuatro de tercera, 12 cañoneros, tres trasportes, cuatro lanchas de vapor y tres pontones con 2.312 marineros y 466 soldados; á Fernando Póo un crucero, un pontón y una lancha de vapor con 183 marineros, y al Río de la Plata un crucero de segunda clase con 118 marineros y 23 soldados.

Dicen de Gibraltar con fecha 14;

«Esta mañana al dirigirse á este puerto procedente de Palmones, con carga de ladrillos, el fa-

luche español *Caboso*, de la matrícula de Algeciras, al venir posteando, tropezó con el ancla de un buque que están destruyendo, llenándose de agua y sumergiéndose á los pocos momentos.

La tripulación se salvó y los ladrillos han sido extraídos.»

El cañonero *Ebro*, mandado por el teniente de navío D. Leopoldo Hacar, ha salido del puerto de Cartagena el jueves á cruzar.

De *El Mediterráneo* correspondiente al 13 del actual, copiamos lo siguiente:

«Los torpederos se han ocupado durante los días transcurridos de la semana, en ejercicios parciales. La próxima salida será de noche, y tendrá por objeto el concentrar los fuegos de seis ametralladoras, para ejercer su efecto sobre un blanco que representa la sección principal de un torpedero.»

Leemos en los periódicos alemanes que abordo de una fragata acorazada de aquella nación la *Aldeburgh*, acaban de practicarse experiencias muy curiosas respecto al efecto producido por las detonaciones de la artillería de grueso calibre sobre algunos animales vivos colocados á la proximidad de los cañones.

Al efecto se ataron algunos conejos y carneros cerca de los cañones de la batería y se dispararon varios tiros resultando que los conejos mueren al oír el primer disparo y los carneros al segundo. Falta ahora saber si estos indefensos animales fallecen á consecuencia del miedo más bien que de la sacudida atmosférica.

Parece que ya está hecha en principio la adjudicación de máquinas con destino al crucero *Marques de la Ensenada*.

Ayer, lunes, se encargó el duque de Edimburgo del mando de la escuadra inglesa surta en el puerto de Alicante.

El viernes de la semana última salió el vapor correo *Ciudad de Santander* de la Habana y el *San Agustín* de Puerto-Rico, ambos de la Compañía Transatlántica.

Noticias locales

Conveniente creemos reproducir las siguientes líneas para que sirvan de ejemplo á los consumidores del amilico:

«Hace unos días que tomaron unas copas de aguardiente en una taberna tres pescadores de Castro-Urdiales antes de salir á la mar, y al poco tiempo enfermaron de tal modo, que al regresar al puerto ya había muerto uno de ellos y los otros dos se hallaban en un estado gravísimo. Alarmada la autoridad local, envió á Santander unas muestras del amilico, y no andaría muy bien el asunto cuando se ha mandado arrojar al agua unas trescientas cántaras de aquel veneno, que no otro nombre merecía.»

Se vá á adquirir con destino al artillado de las plazas de la costa, directamente de la casa Krup, de Essen, cinco cañones de acero de 30 1/2 centímetros, modelo 1887, de giro central, con sus montajes, juegos de armas y accesorios, por un millón novecientos veinte mil cuatrocientos francos puestos abordo del puerto que se designe en la Península ó Baleares, á cuyo pago se aplicarán todos los fondos sobrantes que en el material de artillería, resulten en el actual ejercicio.

Háblase de la próxima venida á esta capital de un célebre prestidigitador.

En la semana próxima llegará á la Coruña de paso para Santiago, el nuevo Arzobispo de la Archidiócesis, Sr. Herrera.

Por la Dirección general de Beneficencia y Sanidad se recomienda á los gobernadores que la concesión de licencias á los funcionarios de sanidad marítima solamente sea por necesidad imperiosa en casos de enfermedad ó por atenciones particulares muy justificadas, sustituyendo entonces al empleado ausente el que designen aquellas autoridades de entre los de la plantilla de la dependencia, sin derecho á remuneración pecuniaria y pudiendo acreditarse el servicio como extraordinario en su expediente. Si la sustitución no fuere posible por falta de condiciones facultativas en los de la plantilla, darán cuenta á la dirección antes de conceder la licencia.

Las oficinas de recaudación de contribuciones, se trasladaron del número 172 al 178 de la calle de Magdalena.

Una noticia de *La Democracia*:

«Anúnciase para dentro de muy breve plazo el enlace de un conocido oficial de uno de los cuerpos auxiliares de la armada que hace días llegó de América, con una rica y simpática señorita hija de un rico propietario y conocido concejal de este ayuntamiento.»

Dice un periódico coruñés:

«La Guardia civil del puesto de Ferrol sigue la pista á los sobrinos de don Bartolomé, creyendo que no tomaron hacia Villadiego, sino hacia la parroquia de Caranza, inmediaciones de Ferrol, con objeto de cavar honradamente maíz á jornal. A nosotros, sin embargo, antojásenos que no será por ahora cuando dejen de ser sobrinos para descender á jornaleros.»

Aun se van á hacer más notables estos sobrinos, que *Los Sobrinos del Capitán Grant*.

Por orden de la Dirección General de I. f. nte-

ria de 12 del actual, fué aprobado el nombramiento de Ayudante para el primer batallón de Luza de guarnición en esta plaza, hecho á favor de nuestro amigo el teniente del mismo D. Joaquín de Vidal y Cristóbal, entre cuyos compañeros, cuenta el elegido con muchas simpatías, y quienes indudablemente habrán visto con gusto tan acertado nombramiento.

Nos escriben de Mondariz diciéndonos que empieza á tomar animación aquel balneario encontrándose entre las muchas personas que allí acuden á recibir el beneficio de las aguas, el aplaudido actor dramático Vital Azú, y el director general de la compañía tabacalera, señor Ruiz Gomez.

Mañana 20 es esperado el general Cassola, el cual después de tomar las aguas, girará una excursión por las principales poblaciones de Galicia sin excluir el Ferrol.

Las noticias facilitadas por nuestro correspondiente en Fene, son las mismas respecto al estado de los campos que las que comunican á un periódico regional desde Betanzos, pues todos coinciden en la idea de que este año se presentan muy atrasados los frutos, por mas que se prometen halagüeños resultados de las labores agrícolas.

Los viñedos—dicea de Betanzos—ostentan hermosos racimos, sin que se presente, por ahora, enfermedad alguna.

Las lluvias durante algún tiempo resultaron provechosas para las habas y el maíz.

La cosecha de trigo y centeno, se presenta en buenas condiciones y promete un resultado satisfactorio á los labradores.

Los árboles frutales ofrecen buen aspecto con su lozanía y abundante fruto, excepto algunos de hueso.

Son ya muchos los abusos que por parte de algunas criadas de servicio se están llevando á cabo en esta localidad.

Los comerciantes son los que pagan el pato, pues á ellos acuden las sirvientas pidiéndoles en nombre de sus amos géneros que no son devueltos ni pagados, resultando, al aclararse el lío, que la tal sirvienta ya no está prestando servicios en la casa de cuyo nombre hizo uso para verificar la ratería.

Damos la voz de alerta á los comerciantes para que tomen sus medidas.

Algunas pollas se han acercado á nosotros para rogarnos supliquémos en su nombre al Capitán General, señor Topete, disponga que la banda de música de infantería de marina amenize los domingos el paseo de Suanes á las mismas horas que lo hace los jueves en el paseo de Herrera.

Hemos recibido el número 22 de *La Moda Elegante*, que contiene, como siempre, noticias de gran interés para el sexo hermoso.

También recibimos la *Revista General de Marina*, correspondiente al presente mes.

Igualmente ha visitado nuestra redacción el *Boletín de Sanidad*, del mes de Abril que contiene un variadísimo sumario, sobre memorias y estudios de higiene pública, legislación sanitaria y estadística.

Noticias de teatros.

Dicen de la Coruña que la compañía del señor Cepillo se propone abrir un abono en el teatro de aquella ciudad.

El maestro director señor Issaura, tan conccido del público de Ferrol forma parte con igual cargo de una compañía de zarzuela que actúa en Cartagena.

El Inspector de Seguridad y Vigilancia de esta población D. Francisco Haya Igareda, ha desistido de su viaje á Madrid y Santander, para lo cual había obtenido licencia.

Hoy se ha encargado nuevamente de la Inspección.

En las escuelas públicas darán mañana principio los exámenes supliéndose que apesar de dividirse en dos secciones el Tribunal examinador, invertirán en tan delicada tarea los días laborables de la presente semana.

Continúa preocupando los ánimos la afición taurómaca este año, pues, según noticias, por el representante del espada Felipe García se ha presentado la siguiente proposición á la sociedad Anónima de la Plaza de Toros de la capital vecina:

«Se darán dos corridas de toros en las próximas fiestas de María Pita, fijando el precio en 35.000 pesetas; con lo que exceda de esta cantidad se paga la contribución y gastos menores, cobrándose además la Junta de dicha plaza 10.000 pesetas, importe del arrendamiento; y con lo que resulte sobrante, si lo hubiere, se reparte por mitad entre Felipe García y la Plaza.»

¿Tendremos ó no tendremos toros? ¿En qué quedamos?

SUBASTAS

Por la Junta de administración y trabajos del Arsenal se anuncian las siguientes:

Para el día 6 de Julio próximo la de construcción de un bote de 7.ª clase con destino al servicio de buques desarmados en este Arsenal, bajo el tipo de 1.550 pesetas.

La de reparación de obras en los almacenes y talleres de Armería por valor de 4.964.

Para el 20 la segunda subasta del suministro de dos lotes de ropas y efectos con destino al Hospital Militar de esta plaza, en reemplazo de las dadas de baja durante el tercer trimestre de 1887-88, ascendentes el 1.ª á la cantidad de 1.241'25 pesetas, y el 2.ª á la de 835'15.

CONCURSOS

Para el 30 del corriente el suministro de varios

materiales y efectos con destino á la 2.ª agrupación del Arsenal por valor de 807'49 pesetas.

La fábrica de Rentería, marca Olibet é hijo, cuyo representante en esta plaza es el señor Casais, ha enviado una partida de galletitas delicadísimas de «nueva creación» con el título de *Oswego y Plátanos*.

Las recomendamos al público por su esquisito gusto y fina elaboración.

Con motivo de las reparaciones que se hacen en la plaza de Armas han sufrido alteración los puestos de las diferentes mercancías que acuden al mercado, siendo causa de confusión para los compradores.

Después de arreglado dicho centro de transacciones sería muy conveniente establecer un nuevo régimen, acerca de esta fijación, que consideramos irregular, como venía imperando por antigua costumbre, con doble justificación hoy que se hizo desaparecer la leña de la plaza y puede ser utilizado todo el ancho espacio que ocupaban los carros conductores de ese combustible.

Ha fallecido sor Odila, una de las Hermanitas de los pobres, víctima de una pulmonía.

Ayer á las once se celebró en la capilla del asilo la misa de requien á cuerpo presente.

Después de terminada la lúgubre ceremonia fué trasladado el cadáver al cementerio, siendo conducido el féretro á manos de cuatro asilados.

Los cordones los llevaban dos Hermanas mercenarias del Hospital de Caridad y dos de San Vicente de Paul que prestan sus servicios en el Hospital Militar.

La difunta vestía el hábito de la Congregación rodeando al cadáver multitud de azucenas.

Compañón el duelo el capellán señor Sanjurjo confesor de las asiladas, el primer maquinista señor Piseti la superiora de las mercenarias y la de San Vicente de Paul y la Buena Madre de las Hermanitas.

Asistió todo el clero parroquial y castrense y un considerable número de fieles, de todas las clases sociales, particularmente del bello sexo, que rindió á la muerta su último tributo.

¡Descansa en paz la infortunada Hermanita!

La primera noticia que tomamos de *El Correo Gallego*, desde nuestra aparición en la prensa, halagados por la satisfacción de que se concediera la plaza de maestra de la escuela de Esteiro á una de las hijas del decano de los profesores de Ferrol, don Pedro Pueyo, y respetable amigo nuestro, ha resultado falsa.

Por no haberse reunido número suficiente de concejales etc. etc.

Mañana tendrá lugar la sesión supletoria.

Ayer han terminado, como hemos dicho, los exámenes en el colegio que dirige el ilustrado profesor don Buenaventura Pueyo, quedando extraordinariamente satisfecho el tribunal del resultado obtenido.

Iguales impresiones recibió de los alumnos del colegio de don Marcos Vázquez.

Después que terminen los exámenes en el colegio del señor Masquelet, cuyo reputado nombre para la enseñanza es una garantía ya de antiguo, continuarán los del establecimiento que dirige el joven y aventajado profesor don Alfredo de la Iglesia.

Hoy deben terminar los exámenes de la asignatura de química, que se vienen celebrando en la Academia de Administración para el ingreso en este cuerpo.

Hasta ahora han sido reprobados en dicha asignatura de química los números 4, 14 y 20.

ACONTECIMIENTOS

Una muger y un hombre, en estado de embriaguez él, produjeron un pequeño escándalo en la calle del Carmen.

El señor Haya, detuvo ayer por indocumentados á dos «guripas» madrileños, encerrándolos en el cuarto y abonándoles de su bolsillo particular la comida por carecer aquellos de recursos.

Esta mañana han sido conducidos á la Coruña á disposición del señor Gobernador.

Ayer por la mañana, después de sostener una riña con otra compañera en la fuente de Churrucá, sufrió un síncope una aguadora, teniendo que ser conducida á su casa.

Los amigos políticos de nuestro ilustre paisano el señor Canalejas piensan ofrecerle un banquete en Madrid para celebrar su elevación al Gobierno.

La fragata *Gerona* después de practicar algunos ejercicios de artillería recalará á Cádiz. Así lo dice el *Diario* de aquella ciudad.

Puesto que nuestro apreciable colega local *La Democracia* acepta los razonamientos empleados por nosotros para combatir la última decisión del ayuntamiento, respecto al Teatro-Circo, nada tenemos que decir, y de acuerdo con el colega dejamos en pie todo lo dicho.

La misma manifestación debemos hacer con referencia al impuesto del pescado; toda vez que, como expresa, la manera con que nosotros espusimos nuestro modo de pensar en el asunto no tiene réplica; pero lo que sí debemos decirle es que el citar los nombres de los concejales que intervinieron en este proyecto, siempre importante, no es personalizar la cuestión, ni mucho menos.

Bueno sería que al aplaudir varias determinaciones del señor Suarez que han merecido nuestros elogios sinceros, se nos tachase de personalizar las cuestiones.

Está nombrado de R. O. tercer comandante de la fragata *Asturias*, el teniente de navío de pri-

mera clase don Alonso Morgado en reemplazo de don Federico Pinto, para cuando este termine el tiempo reglamentario del embarco.

DE INTERES GENERAL

En un periódico de New-Yorck leemos lo siguiente:

«El doctor Tox, de Filadelfia, que prestaba su asistencia á una enferma, ha efectuado la extirpación total de la córnea; y hecho esto, ha trasplantado la córnea trasparente de un conejo, insertándola en el segmento del ojo de la operada.

Practicada la cura por oclusión, cuando se le levantó el apósito se pudo observar que la soldadura del disco era perfecta sin que hubiera perdido nada de su transparencia.

Ni en el globo ocular ni en los párpados observó el doctor Fox la menor inflamación, por lo cual espera éste que dicho órgano recobrará la facultad visual.

Entre tanto, la enferma permanece en una habitación completamente oscura, donde el ojo operado se irá acostumbrando paulatinamente á la luz.

Si el éxito corona esta arriesgadísima operación, será un verdadero triunfo para la cirugía moderna.»

UN COMUNICADO

Sr. Director de LA MONARQUÍA.

Ferrol 17 de Junio de 1888.

Muy Sr. mio: al de *La Democracia* con fecha 5 del actual dije lo siguiente:

«Muy señor mio: en el periódico que V. tan dignamente dirige, correspondiente al día de ayer, he leído un comunicado suscrito por el Secretario del grupo anti-clerical de libre-pensadores de esta población, Francisco Fernandez, en que, con motivo de un artículo publicado en uno de los periódicos que ve la luz en esta ciudad, y mi separación del grupo á que dicho Francisco Fernandez pertenece, se ocupa de mi humilde persona y se permite hacer algunas afirmaciones que me conviene esclarecer. En este supuesto, ruego á usted se sirva dar cabida en el periódico de su dirección á las siguientes aclaraciones por cuyo favor le vivirá eternamente agradecido su siempre atento s. s. q. s. m. b.—Vicente Padín Suarez.»

El autor del comunicado que motiva estas líneas sabe, y le consta lo mismo que á los demás que forman parte del grupo á que él pertenece, los sacrificios y disgustos que me ha costado la propaganda de las ideas que sustentan, y saben y les consta también perfectamente que mi separación ha sido voluntaria, pues así lo solicitó el Presidente de dicho grupo en oficio que le dirigí, el mes de Mayo último; por consiguiente, es falso de toda falsedad, que mi expulsión haya sido acordada por las causas que indican.

Si en mi vida privada he podido tener algunos disgustos con las personas de mi familia, es asunto que conocen los mismos que de ello pretenden hacer una arma para zaherirme, como conocen las causas de tales disgustos, debidas, solo y exclusivamente, al deseo de que todos los míos hiciesen vida civil y á la eficaz cooperación que desinteresadamente y en perjuicio de mis propios intereses, les presté para difundir y hacer propaganda de sus ideas.

Si á esto se refiere el comunicante al indicar que me conviene callar, si no quiero que me saquen á relucir los trapos sucios, puede hacerlo en buen hora, porque al descender al terreno privado, me autorizarán á mi vez para hacer públicos, actos y hechos que tal vez al que tan alto quiere ponerse convenga tener ocultos, siquiera no sea más que por no desprestigiar á la asociación á que pertenece y que mejor que nadie conozco.

Por lo demás, lo mismo el comunicante, que cualesquiera otro de los individuos del grupo, pueden decirme cara á cara y cuando gusten todas esas verdades amargas, porque amargas las dirán, y que seguramente no han de obedecer á otra causa que al despecho con que miran mi modo de proceder.—Vicente Padín Suarez.»

Y como quiera, que hasta la fecha no se haya insertado lo transcrito, he de merecer de V. se sirva darle cabida en las columnas del ilustrado periódico de su digna dirección.

Anticipándole las mas expresivas gracias su seguro servidor q. b. s. m.—Vicente Padín Suarez.

Menudencia

SE-GASTA

Se ha resuelto la crisis de un modo fácil, pues en la Presidencia sigue don Práxedes. Por «mitad ha partido» su Ministerio, y aun dice que nos brinda con otro nuevo.

Como el calor aprieta más en estío, hace falta un gobierno muy ligerito.

Porque con el que había ¡claro! sudaba estos días la gota gorda Sagasta.

No trata de otra cosa que de ir tirando, y sostenerse al menos todo el verano.

O dicho para ustedes en otros términos: gobernar mientras duran los buenos tiempos.

El no se dá de vida más que hasta Otoño creyendo le sucedan entonces otros.

Y que partir precisa ya está bien visto, pues no hay más que cicañas en el partido.

Y es que con los Ministros ocurre siempre, igual que con el cambio de los billetes.

Desde el mismo momento que V. los cambia, es entonces, más pronto, cuando se gastan.

¡Noticia! ¡noticia!

A la Liga le han sido concedidas varias obras. Esperemos á ver si entre esas obras vienen las del ferro-carril.

Porque si la Liga no se ha hecho más que para leer libros y escribir cartas, para eso nos sobra en Ferrol con el Liceo y el Escritorio de Rey.

Nada, nada, los pueblos que no prosperan es porque no quieren.

Sobre la comida, un postre, y sobre el postre un café, y sobre el Café la Liga, y marchará todo bien.

¡Anda, anda!

No sólo hay «sorpresas» en las confiterías. Hoy ya las hay en cualquier comercio de quin-calla.

—De parte de la señorita que me dé tres pares de medias de seda para verlas.

Ni la señorita las vé, ni el comerciante tampoco.

Es decir: que ciertas fámulas no toman solamente por ahí lo que cae, sino que además toman el nombre de las amas.

Después vienen los conflictos para llenar las cédulas, porque se queda uno nada más que con los apellidos.

—Adios, don Antonio.

—Hombre, calle V. por los clavos de Cristo! porque el nombre ya me lo han tomado.

Después dice el público que eso de las criadas no tiene nombre.

Lo que no tiene es castigo.

Digo, como no sea que ellas se ocupen en usurpar nombres, para formar un Sautoral Romano.

¡Oh! ¡la emulación!

Después de cubiertas todas las plazas de la administración subalterna, faltaba solo cubrir la plaza de Armas, y ya están los peones echando un poco grava.

El ayuntamiento estuvo pensándolo mucho tiempo, por que se conoce que no es partidario de *gravar* nada.

Y hoy gravando está el mercado sin que se entere Cortes: lo cual ya es justo, después de *desgravar* el pescado.

¡Después dicen que no estamos adelantados los gallegos!

Un señor sin saber, que era tío, se echó camino de su pueblo con 150 duros, dos paraguas, un reloj, un bastón y una bota de vino.

Tres jornaleros lo encontraron y departieron con él amigablemente en una taberna, resultando sobrinos del viajero, sin que este les reconociese.

Pero el tío, descendiendo en parente, se quedó al poco tiempo convertido en un simple primo, porque se llevaron todo, menos el parente, corroborando que ellos no se andaban por las ramas...

Al menos por las genealógicas.

¡Si es lo que yo me dije! Á un hombre que lleva dos paraguas y una bota tenía que sucederle algo! Los partes dicen que los tres sobrinos se dirijian á cabar la tierra.

Y aquí sí que noto un error.

De la versión no me fio, ellos iban á la sierra; pero no á cabar la tierra sino á acabar con el tío.

Boletín del día

Efemeride.—1867.—Es fusilado en Querétaro, Maximiliano I, emperador de Méjico. *Santo de hoy*.—San Gervasio. *Santo de mañana*.—San Silverjo.

MOVIMIENTO DE POBLACION

DIA 15

Nacimientos.—Alfonso Quintá Villarias—Amable Villar Valdomir.—Leonor Calvo López.

Defunciones.—Raymunda Vally Cirera 29 años.—Matilde Vila Canosa, 3 1/2 años.—Andrés Casas Fernández, 14 años.

MOVIMIENTO DEL PUERTO

DIA 18

Entradas.—El vapor español *Elvira* de 774 toneladas, 24 tripulantes y 4 pasajeros, de la matrícula de Bilbao, su capitán D. Tomás Arpuru, procedente de Liverpool con cargamento general, entre este 11 planchas para el vapor *Marques de Mudela*.

Telegramas.

(De nuestro servicio particular)

Cádiz 18, 11'35 m.

Hoy á las cinco de la mañana llegó á este puerto, sin novedad el vapor-correo «Buenos-Aires», procedente de la América del Sur, con correspondencia y pasajeros.

Madrid 19, 2'16 m.

En el Congreso quedaron aprobados los presupuestos de Cuba y Puerto-Rico, la Ley de fuerzas navales y la totalidad del presupuesto del ministerio de la Guerra.

El señor Cánovas del Castillo pronunció un enérgico y elocuente discurso poniendo de relieve los fatales consecuencias de la política liberal, más acentuada, según los peli-gros aparecen mayores. Hizo un detenido examen de la crisis condenando la conducta del señor Sagasta por sus tendencias al radicalismo.

Le contestó el señor Sagasta.

El señor Martos fué elegido presidente del Ateneo.

Idem 19, 2'30 m.

La sesión de la Alta Cámara absorbió toda la atención pública. El general Martínez Campos pronunció un discurso violentísimo protestando de las declaraciones hechas por el ministro de la Guerra señor Cassola sobre el conflicto recientemente surgido entre ambos generales, calificando su conducta de poco correcta y pidiendo á la Cámara que se someta el asunto á los Tribunales militares.

En su poder—dijo—obra un curioso telegrama del señor Cassola y pregunta al Sr. Sagasta si él conocía dicho despacho antes de ser expedido y si acepta el discurso de su antiguo compañero de Gabinete.

El presidente del Consejo contesta que ni lo conocía, ni acepta las declaraciones del diputado señor Cassola. Bolsín 4 por 100 69'95.

Pérdida

En la tarde del domingo último, se extravió en el paseo de los jardines ha t i la plaza de Armas, una cadeneta de oro, con un medallón que representa una Purísima en esmalte. Se gratificará á quién lo presente en esta redacción.



EL NIÑO

JOSÉ LEÓN PLÁ Y ABURTO

FALLECIÓ EL DÍA 21 DE JUNIO DE 1887

Sus Padres, Tíos y Parientes;

Ruegan á las personas de su amistad se sirvan asistir á la Misa de Gloria que se celebrará en la Iglesia Parroquial de San Julián el Jueves 21 del corriente á las diez de su mañana.

FLOR DE RAMILLETE DE BODAS,
para hermoear la Tez.



Por medio de la aplicación de la Flor de Ramillete de Bodas al rostro, hombros, brazos y manos, se obtiene hermosura fascinante, esplendor incomparable y la encantadora fragancia del lirio y de la rosa. Es un líquido lacteo y higiénico, y no conoce rival en todo el mundo en crear, restaurar y conservar la belleza.

Véndese en las Peluquerías, Perfumerías y Farmacias Inglesas. Fábrica en Londres, 114 & 116 Southampton Row; y en París y Nueva York.

Depósito en Ferrol: Comercio de la Viuda de Cebreiro, Sinforiano López, 105.

La Moda Elegante

reuniendo lo práctico á lo agradable, publica en sus cuatro números mensuales una variada sección literaria, cuya amenidad no excluye el estar siempre inspirada en la moral más estricta.

La Moda Elegante

periódico esencialmente utilitario y práctico, pone al alcance de sus suscriptoras el corte y confección de prendas, por medio de sus grandes hojas de PATRONES acompañadas de minuciosas explicaciones y croquis aclaratorios, que hace entrar en el dominio general el arte de la modista.

Alcalá, 23.—Madrid

El Administrador de este periódico recibe suscripciones.



SERVICIOS DE LA COMPAÑIA TRASATLANTICA DE BARCELONA

LINEAS DE LAS ANTILLAS

CON SERVICIOS Y EXTENSION A NEW-YORK Y VERACRUZ
COMBINACION A PUERTOS AMERICANOS

ATLANTICO Y PUERTOS N. Y S. DEL PACIFICO

Tres salidas mensuales, el 10 y 30 de Cádiz y el 20 de Santander.

LINEA DE COLON

COMBINACION PARA EL PACIFICO AL N. Y S. DE PANAMA
Y SERVICIO A MEJICO CON TRASBORDO EN HABANA

Un viaje mensual saliendo de Vigo el 30, vía Puerto-Rico, Habana y Santiago de Cuba.

LINEA DE FILIPINAS

Extensión á Ilo-Ilo y Cebú, y combinaciones al Golfo Pérsico, Costa Oriental de Africa, India, China, Conchinchina y Japón
Trece viajes anuales saliendo de Barcelona cada cuatro viernes á partir del 13 de Enero, y de Manila cada cuatro lunes á partir del 9 de Enero.

LINEAS DEL RIO DE LA PLATA

Un viaje cada dos meses para Rio-Janeiro, Montevideo y Buenos-Aires, saliendo de Cádiz cada ocho semanas á partir del 6 de Enero.

LINEA DE FERNANDO POO

CON ESCALA EN LA COSTA OCCIDENTAL DE MARRUECOS

Un viaje cada tres meses, saliendo de Cádiz.

SERVICIO DE AFRICA

Costa Norte.—Servicio quincenal.—Salida de Cádiz los días 16 y 30 para Tánger, Algeciras, Ceuta y Málaga y retorno de Málaga el 12 y 25 con las mismas escalas.

Costa Noroeste.—Servicio mensual de Cádiz á Larache, Rabat, Casablanca, Mazagán y Mogador.

Servicio de Tánger.—Tres salidas á la semana: de Cádiz para Tánger los domingos, miércoles y viernes; y de Tánger para Cádiz los lunes, jueves y sábados.

Aviso importante.—La Compañía previene á los señores comerciantes, agricultores é industriales, que recibirá y encomendará á los destinos que los mismos designen, las muestras y precios que con este objeto se le entreguen.

Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables, y pasajeros á quienes la Compañía dá alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. Hay pasajes para Manila á precios especiales para emigrantes de clase artesana ó jornalera, con facultad de regresar gratis dentro de un año, si no encuentran trabajo. La empresa puede asegurar las mercancías en sus buques.

Para más informes en Ferrol, D. Nicasio Perez, Coruña-E. da Guarda.



EMPRESA DE VAPORES DE IBARRA Y COMPAÑIA

ANTES VASCO-ANDALUZA

VAPORES DE ITINERARIO FIJO

Salen del Ferrol los miércoles para Gijón, Santander y Bilbao; los jueves para Carril, Vigo, Cádiz y Sevilla.

Admiten carga y pasajeros para los indicados puertos y para los de Bayona y Burdeos, y para los puertos del Mediterráneo hasta Italia, con trasbordo en Bilbao y Sevilla.

Consignatario, D. Demetrio Plá, San Francisco, 2.

LOS CHOCOLATES

DE

MATIAS LOPEZ Y LOPEZ

MADRID—ESCORIAL

FREMIADOS CON 26 MEDALLAS

SOLO CONTIENEN

CACAO, AZUCAR Y CANEIA

Es el desayuno más sano y nutritivo que se conoce. Fíjese bien el público, y no se deje alucinar por otras marcas.

DE VENTA

EN TODOS LOS ESTABLECIMIENTOS DE ULTRAMARINOS

Oficinas: Palma Alta, 8.—Depósito: Puerta del Sol 13.

KALSOMINE Y PINTURAS AL FRESCO

de A. M. Johnston.—Nueva-York

Agente en Ferrol, Emilio Anton

Procedimiento el más sencillo, económico y elegante conocido hasta el día para adorno de habitaciones, oficinas, etcétera, además de ser higiénico, pues en su composición entra una parte de materias desinfectantes.

Aplicando este producto conforme á la sencilla instrucción que cada paquete lleva impresa, dá con toda exactitud el color que se elija aun manejado por manos inexpertas. Se prepara en cinco minutos con solo la adición de agua no se desprende de la pared, lienzo ó madera, después de pintado y se conserva muchos años sin cambiar de calidad ni color. No tiene olor alguno y se seca instantáneamente. Ahorra pérdida de tiempo y los gastos innecesarios de otros materiales que antes se usaban para obtener estos resultados.

Es muy apropiado para pintar Cámaras y camarotes de buques porque evita el olor del aceite ó aguarrás.

La KALSOMINE se vende en paquetes de 5 libras y la PINTURA AL FRESCO para adornos en cajitas de media libra.

Depósito en Ferrol, San Francisco, núm. 42, donde hay un completo surtido y se facilitan prospectos-muestrarios.

En el Pizarral de Lou-

rido, cerca del Ferrol se fabrican á máquina los siguientes objetos:

Aljibes, cubos y depósitos, de todas formas y dimensiones para vinicultores.

Depósitos de agua para usos domésticos.

Baños para salar carnes, y usos domésticos.

Vertederos, selleros y estanterías.

Pesebres de todas clases.

Planchas para cocinas.

Escaleras.

Esferas para relojes de torre.

Dinteles para ventanas.

Lababos de todas clases.

Tablas para mesas de Sociedades y Cafés.

Frisos lisos ó con molduras para decorar portales y habitaciones.

Baldosas de todas dimensiones, para pavimentos.

Orilleros, sencillos ó con molduras para jardines.

Lápidas para Cementerios.

Columnas mingitorias.

Mostradores de tiendas, pescaderías, carnicerías, etc.

Para precios, presupuestos y detalles de cualquier obra sobre croquis dirigirse por correo á Thomás Jones.—FERROL.

ALMACEN DE MUSICA E INSTRUMENTOS

DE

D. CANUTO BEREÁ

Real, 38.—Coruña

Pianos de Bernareggi, Gassó y Compañía, últimos modelos, fabricados expresamente para el clima de Galicia y Asturias, que se diferencia de los demás en que están reforzados por barras y compensadores metálicos.

Pianos de Römsch, forma elegantísima, cuerdas cruzadas, clavijero de hierro y gran resonador. Es la fabricación más perfecta que se conoce en Alemania, pues reúne absolutamente todos los adelantos de la industria moderna.

VENTAS A PLAZOS DESDE 200 REALES

EN ADELANTE MENSUAL

Se garantizan la legitimidad de las marcas de fábrica y respondemos de cualquier defecto de fábrica que pueda descubrir.

Inmenso surtido de Música, Organos, Aristones, Acordeones, Guitarras y Bandurrias.

Música de la edición Peters, al precio de catálogo.

LA TORRE
Chocolates, Cafés y Tés

DE

FRANCISCO LEAL

SEIS MEDALLAS DE PREMIO

72. ORZAN, 72.—LA CORUNA



MALA REAL INGLESA
VAPORES-CORREOS

PARA LISBOA, RIO JANEIRO, MONTEVIDEO
Y BUENOS-AIRES

Salidas fijas cada 15 dias de Carril y Vigo

El día 23 de Junio saldrá de Vigo para Lisboa, Rio-Janeiro, Montevideo y Buenos-Aires, el vapor

LA PLATA

Admite pasajeros de todas clases.

Lleva cocineros y camareros españoles y á los pasajeros de tercera se les dá cama con ropa, pan fresco y vino á todas, y son trasportados de la Coruña á Vigo, por cuenta de la Empresa. Para más informe dirigirse á los agentes de la Compañía.

Coruña.—D. Ricardo de Urioste, Rva nueva.
Ferrol.—D. Demetrio Plá.

La New-York

COMPANIA MUTUA DE SEGUROS SOBRE LA VIDA

FUNDADA EN EL AÑO 1845

Sistema puramente mútuo á primas y contratos fijos

Esta importante Compañía es la UNICA en España que no tiene accionistas y la solacuyos Fondos de Garantía, pertenecen íntegros á sus asegurados. Además reparte exclusivamente entre los mismos los beneficios todos los años.

Fondo de Garantía en 1.º Enero 1888. Pts. 430.561.301

Ingresos realizados en el año 1887. " 114.288.569

Beneficios distribuidos á los asegurados en el año 1887. " 12.045.285

Total de fóhzas vigentes. " 1.860.183.415

CAPITAL ASEGURADO EN 1887: 553.228.221 DE PESETAS

DESDE SU FUNDACION LLEVA PAGADOS

Por contratos vencidos. Pts. 277.589.86

Beneficios distribuidos y valores de rescate. " 273.050.011

Para informes y prospectos en FERROL, Eduardo Varela.—Calle de Dolores, número 7, piso segundo.

COMPANIA COLONIAL

MADRID

Primera fábrica de chocolates superiores

ACEEDITADOS CAFÉS

TÉS, TAPIOCA, BOMBONES

26 recompensas industriales

Depósito general.—Mayor, 18 y 20

Sucursal.—Montera, 8

MADRID

Venta en Ferrol: En los principales establecimientos de Ultramarinos y Confiterías

LINEAS COMBINADAS DE VAPORES ASTURIANOS

Viajes con itinerario fijo desde Bilbao á Sevilla y entre Santander y Barcelona

Salidas de Bilbao, con destino á Gijón y demás puertos hasta Sevilla, los jueves de cada semana.

Salidas de Sevilla, en viaje de regreso, los viernes de cada semana.

Salidas de Santander con destino á Gijón y demás escalas hasta Barcelona, los jueves de cada semana.

Salidas de Barcelona en viaje de regreso los miércoles de cada semana.

Salidas de Ferrol para Sevilla y escalas todos los jueves.

Salidas de Ferrol para Barcelona y escalas todos los lunes.

Salidas de Ferrol para Rivadeo, Santander, Gijón y Bilbao, todos los martes y viernes.

Admiten carga y pasajeros para los referidos puertos y para los de Bayona y Burdeos (Francia) con trasbordo en Gijón á fletes convencionales.

Todos los vapores admiten pipas vacías gratis para retornar asen de aceite.

En Ferrol, D. Nicasio Perez, San Francisco, núm. 1.